
 

  安曇野暮らし 

  なんでも相談室 
個人的なことはけっこう政治的なのだ！ 

身近な話題・課題を持ち寄ってみんなで考え

ましょう。お気軽にご参加ください！ 

～小林じゅん子の議会報告もあります～ 

☾夜の部８月２１日（木）19:00 

☀昼の部８月２３日（土）13:30 

場 所：市民ネット情報室 
（薪ストーブの店・地平線倶楽部内） 

問合せ：0263-83-4250 （市民ネット情報室） 

    090-4546-3496（小林じゅん子） 

 2007年秋に提訴した安曇野菜園住民訴

訟、原告の小林じゅん子と共に闘った「三郷

ベジタブルの経営改善を望む市民の会」の代

表世話人・諫山憲俊さんから、５月１２日に

解散のお知らせがありました。 

 

 2006年11月に公表された（旧）三郷ベジタ

ブルの第３期決算書に粉飾の疑いがあったこ

とに端を発し、住民訴訟となったこの問題も

ようやく終息の運びとなりました。 

 本来であれば、2011年10月に最高裁判決が

出た時点で終わるはずでしたが、宮澤市長

が、ほとんど前例のない「住民訴訟に対する

訴訟費用の請求」を行った結果、ここまで延

びてしまいました。 

 市側弁護士は、「相殺」などという姑息な

手法を用いて、原告の小林純子議員の歳費か

ら訴訟費用を取り立てました。私たち市民の

会の最後の意地を見せようと訴訟費用のカン

パを呼びかけましたところ、裁判を支援して

くださった有志の皆様から63,000円ものカン

パが寄せられました。会の会計残金がありま

したので、108,020円の訴訟費用分を小林純子
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【 農林部長 】過敏症等の該当者が地域にい

るかどうか、個々に通知や回覧をして把握す

ることはしていない。（この一般質問直後に

慌てて通知の手配をし調査した）被害地域で

は松枯れの学習会を行い、その中で空中散布

は地域住民の総意という感触が得られたの

で、市としては実施する方向で進めた。今回

は試験散布であり、その効果や環境への影響

等を検証して今後の実施を検討していく。 

【 質 問 】ネオニコチノイド系農薬の危険性

は急性毒だけではない。慢性的に蓄積されて

成長期の子どもたちに悪影響を及ぼす可能性

がある。保育園、幼稚園は休園、休校にする

くらいの対応が必要ではないか。 

【 質 問 】明科・岩州公園周辺の山林で、有

人ヘリコプターによる農薬の空中散布が実施

されることになったが、空中散布が松枯れに

有効だという確証はなく、むしろ環境汚染や

生態系への悪影響、ヒトの健康被害が心配さ

れる。無差別に空から農薬を撒く危険性は測

り知れず、予防原則に従って慎重に対応すべ

き。住民説明会では、空中散布の是非を判断

するに十分な情報提供がなされていたか。 

【 農林部長 】散布する薬剤に関する危険性

については、十分な情報提供がなされなかっ

たことは否めない。 

【 質 問 】空中散布の実施が決まったあとで

説明会を開いたが、これは県の防除基準とは

違う手順である。特に空中散布の可否の判断

には、周辺住民に過去に影響を受けたと自覚

する人、化学物質に敏感な人等を把握する必

要がある。そのための調査を行っているか。 

議員に返し、精算させていただくこととしま

した。 

 最新の情報では、私たちが高裁判決で勝ち

取った「損失補償契約は違法で無効」という

判例（判決は破棄されても判例は残ります）

により、各地域でかつてのようなルーズな税

金の無駄使い事業に、金融機関がノーチェッ

クで融資をするようなことはなくなったよう

です。私たちは「名」では負けても「実」は

取ったという事でしょう。 

 当初の目的を達することができましたの

で、この「お知らせ」をもって当会を解散と

いたします。皆様からの熱きご支援、ありが

とうございました。 
 

《小林コメント》第三セクターの「損失補償

契約は違法で無効」とする東京高裁判決の反

響は大きく、地方自治関係誌はもとより金融

関係誌まで様々な論考が見られました。金融

機関にとって、それまで損失補償付きの第三

セクター向け貸金のリスク･ウエートは0％で

したが、いまや「貸し手責任」が問われるこ

ととなったわけです。 

◆安曇野市議会６月定例会小林じゅん子の一般質問◆
Ｑ.有人ヘリ空中散布にあたり住民説明は十分だったか？ 

Ａ.危険性に関する情報提供が十分でなかったことは否めない 

議会改革推進委員長を辞任 

 ７月２２日、小林じゅん子は議会改革

推進委員長の職を辞し、議会改革推進委

員会から身を引く決意をし、議長に辞任

届を提出しました。（25日に辞任） 

 陣中見舞いの問題（公選法違反）や政

務活動費の問題（不適切な支出）が出て

きたため、議会基本条例第２条第１項第

２号「透明性を確保し、公平、公正かつ

民主的で、市民に開かれた議会を目指」

して、行動したところ「根回しもせず全

員協議会で取り上げた小林委員長は、人

と し て 信 頼 で き な い」と ま で 言 わ

れ……。議会改革に対する認識の大きな

違い、その隔たりは埋めがたく委員長と

して留まることは困難と判断しました。 

直接的に問題とされた事件については 

裏面記事をご覧ください。 

三郷ベジタブル（安曇野菜園）住民訴訟を支援して下さった皆様へ 

「三郷ベジタブルの経営改善を望む市民の会」より 解散のお知らせ 

【 教育部長 】空中散布は早朝４時半ごろか

ら30分間程度で終わる予定なので、登校時

間の更はしない。 

＊６月定例会 集団的自衛権の行使に関わる議案の賛否 

請願第1号 

陳情第4号 

陳情第5号 

議員提出 

第4号 

議員提出 

第5号 

「集団的自衛権の行使は憲法上許されな
い」とする政府見解の堅持を求める請願 

「集団的自衛権行使容認」の憲法解釈の変
更を行わないことを求める陳情 

集団的自衛権行使容認は行わないことを求
める意見書の提出を求める陳情書 

「集団的自衛権の行使は憲法上ゆるされな
い」とする歴代政府見解を堅持し、立憲主
義の立場での対処を求める意見書 

集団的自衛権の行使容認に関して、十分な
国民的議論と国会での慎重審議を求める意
見書（※立憲主義に基づき等の文言がない） 
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 安曇野市では、防災への関心と防災の

基本である自助の意識を高めることを目

的として、各家庭に非常持ち出し袋など

の防災用品を備えてもらおうと、平成25

年度から３年間、防災用品の購入に対し

て補助事業を行っています。 

 これはいいアイデア、さぞかし喜ばれ

たことと思い、25年度1年間の利用状況

を見てみますと、5,018万7千円の予算に

対し4,921万8千円も余っていることが判

明。市民へのお知らせ、周知の仕方が悪

かったのでしょうか。もったいないこと

です。この助成金があるうちに、ぜひ防

災用品の備えをしてください。 

 補助の対象者は市内に住所を有し、居

住する世帯。同一世帯につき１回限り。

補助金の額は、防災用

品購入費の3分の1、上

限4,000円まで助成し

ます。詳しくは各支所

または危機管理課の窓

口にお問い合わせくだ

さい。 購入物品例→ 

「５月２８日、市道路改良工事におい

て、市職員が入札情報を漏えいするとい

う容疑で逮捕される事件が発生しまし

た。本件の事実関係を明確に調査し原因

の究明と検証をするとともに、今後は、

法令遵守の徹底をはじめ、倫理の高揚、

適切な執行管理を行い、再発防止に努め

ていただきたい。」と安曇野市議会とし

て議長が市長に申し入れを行いました。 

 これでは議会として何も言っていない

のと同じではないかと、私としては非常

に不満でした。 

 この文書をめぐって３人の無所属議員

は、「いったい誰の発案だろう。ハッキ

リ言って中身無いよね」、「こんなこと

があると議会としても何かしなくてはと

思ったのだろうが、本気度ゼロだね」、

「庁内に再発防止の委員会を作ったよう

だけど、身内の調査ではラチが明かな

い。第三者委員会を立ち上げるとか要望

しなければダメだ」等々の話をし、意見

も出しましたが、議会運営委員会では特

に異論がなく、これで決まりとなった次

第。これで議会のチェック機能が果たせ

るのでしょうか。 

まで飛び出し、「そうだ、そうだ！もらっ

た職員だっておかしいじゃないか」、「通

報したのはいったい誰なんだ！」とか、議

論はあらぬ方向へ。 

結 局、議会としてこの問題をどう捉

え、反省し、今後の処し方につなげ

るか、はっきりさせないまま終わってしま

いました。 

 市民のみなさん、もしかしたら1,000

円、2,000円のこと、善意の寄付であれば

なおさら、そんなにこだわらなくてもいい

のに、と思う方がいらっしゃるかもしれま

せんが、その感覚が実に困った問題につな

がっていくのです。 

ひ 
とつ例を挙げます。地域ぐるみの選

挙で当選した議員（全体の3分の２

ぐらいか？）は、選挙後に市政報告会とか

それなりの名目で地域住民を集めて、「当

選祝い」や「ご苦労さん会」のようなこと

を し て いる 場 合が 多 いよ う で す。会 費

1,000円ということにして、実質会費以上

の供応をするとか、そんな感じです。 

 これは公選法違反になりますが、選挙民

も「選挙の手伝いに駆り出されたのだか

ら、そのくらいのことは当然だ」と思って

いる人も多いので、やらないわけにいかな

いと、ある新人議員もこぼしていました。 

 金銭や品物で公正で自由な選挙が阻まれ

るようなことがあってはならないですか

ら、買収は言うまでもなく寄付の禁止につ

いても、議員は（議員を目指す人も）厳し

く対処しなくてはなりません。 

議 員の寄附行為については安曇野市議

会ホームページにも詳しく説明され

ています。普通は常識的な範囲だからＯＫ

だと思うようなことが、公選法に違反して

いるということがよくあります。 

 議員となった以上は、「社会通念上のお

付き合いが制限される」ということを、よ

くよく理解しておかなければなりません。 

◆市議が市に〝陣中見舞い〟議会報告会で市民指摘◆ 
議員となった以上は、「社会通念上のお付き合いが制限される」ということ！ 

議 員の寄付行為の禁止に関わることで

す。5月の議会報告会で市民から指

摘があった〝陣中見舞い〟問題について、

議会全員協議会で調査と議会としての対応

を求めた私に対し、議会内からは強い逆風

が・・・  6月26日開催の全協の様子を

お伝えします。その日は６月定例議会の最

終日、午後の議事が終わったのが６時５９

分。議会事務局長が「急で申し訳ありませ

んが、７時から全協をお願いします」とい

うことで、急遽の全協となりました。 

宮 下議長は、「豊科の議会報告会で質

問した人がちょうど傍聴に見えたの

で、話を聞いた。陣中見舞いの情報はだれ

から得たかと聞いたところ、守秘義務があ

るから言えないとのことだった。昼休みに

Ｍ議員から『公選法違反の指摘があったの

は自分のことだと思う』と申し出があっ

た」と報告。 

 Ｍ議員からは、自分が除雪作業中の職員

に対し、「ご苦労様」というねぎらいの気

持ちから、デリシア（ベイシアと言ったの

かもしれない、聞き取れず）だったかで

1,500円程度の菓子を買い、袋に名前を書

いた（か定かでないが、ここも聞き取れ

ず）職員に手渡した。消防団長の時は、い

つもそうやって差し入れをしていたので、

公職選挙法に違反するとは思っていなかっ

た。今後は気を付けたい。申し訳なかった

とお詫びの言葉がありました。 

実 はこの差し入れの証拠写真がありま

す。袋入りではなく某有名菓子店の

箱入りで、どう見ても1,500円程度のもの

ではありません。熨斗にＭ議員の名前と激

励の言葉も書かれている。ということで、

まだ事実関係は明らかになっていません。 

 私が「社会通念上許される範囲のもの

で、善意でやったことだから問題ないとい

うことですませていいのか。個人的な問題

で片づけてしまうことではない。４年前に

現職議員が選挙の陣中見舞い（3,000円～

5,000円）を贈って問題になったときも、

議会として対応しなかった。また同じこと

を繰り返すおそれがある。きちんとした対

応 を し ない と、議 会 への 信 頼 は失 墜 す

る・・・」と発言したら、「善意で差し入

れした程度のことが、公職選挙法違反だな

どと言われるのはおかしい。いったいだれ

がそんなことを漏らしたのか」という発言

 

4,921万8千円 
防災用品購入助成金が 

 こんなに余ってしまった! 

http://www.city.azumino.nagano.jp/gikai/ 安曇野市議会ホームページで、議案に対する議員別賛否の一覧をご覧いただけます。 

不正事案再発防止に安曇野市

議会としてなすべきことは 

《小林コメント》国の最高法規である憲

法の、その解釈の変更で集団的自衛権の

行使を認めることには反対です。 

 1945年に国連が発足した後、現在まで

の約70年の間に起こった戦争の多くは、

集団的自衛権を名目とした武力行使が発

端となったものです。集団的自衛権が戦

争を始めるための都合のよい理由となっ

てきたことを忘れてはなりません。 
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